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社福動力成立 促增社工培訓資源

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港的
社會問題日趨複雜，社福服務需求殷
切。逾20名來自不同社福機構、不同專
業的社工，昨日正式成立「社福動力」，

期望能以社工身份，為弱勢社群發聲，
對社會發放正能量。「社福動力」召集
人黎永開表示，該團體最關注港府採用
的「滾筒式」撥款模式，每年只就眼前

所需向財務課申請撥款，缺乏福利服務
的長遠規劃，對社工的培訓資源亦嚴重
不足。

黎永開指出，當局所謂的「長遠福利
規劃」只是年度規劃機制， 眼於眼前
及該年度的問題，而且目前的服務使用
者及社工在規劃過程中欠缺發聲機會。
他指出，社會上不同專業正朝向學位
化，但社工專業卻不斷被自負盈虧的副
學士取代。他說：「現時約40%註冊社
工只擁有文憑或副學士學位，不少欲進
修的社工，因工作繁忙及學費高昂而卻
步。」

社署年撥50萬訓練基金 人均50元
他表示，社署設有專門資助社工培訓

的「社會工作訓練基金」，但每年可撥出
的資源只有約50萬元，以現時1.1萬名在
職社工計算，每人每年平均只有50元培
訓津貼，資助嚴重不足。

「社福動力」指出，督導是發展及維

持高水平社會工作的核心元素，但當局
往往在提供新服務時，為了節省成本而
減少督導資源，嚴重影響前線員工的士
氣與服務質素。「社福動力」要求政府
重新制定有遠景、有承擔的長遠福利計
劃，注資「社會工作訓練基金」，並確保
有足夠的督導人手，以協助前線社工解
決日益複雜的社會問題。

社署發言人表示，在整筆撥款津助制
度下，提供社署津助服務的機構可透過
人力資源管理政策，安排員工接受培
訓，持續提升員工的服務水平。發言人
指出，除了「社會工作訓練基金」外，
該署去年成立10億元的「社會福利發展
基金」，支援受社署津助的非政府機構推
行培訓，及專業發展課程和提升服務質
素的相關研究。

截至今年5月，社署已完成審批149個
機構的申請，批出接近2.59億元款項，當
中55%是用作資助機構的社工及其他員
工參與培訓。

25%信用卡換卡未到期有效 易被盜用簽帳提款

民建聯倡銀行回收舊卡

香港文匯報訊（記者　曾偉龍）一連5天的美食博
覽今天「煞科」，部分參展商計劃今天減價「散貨」。
有參展商表示，原本110元3盒的燕麥片和黑豆今天減
價至100元3盒，更可獲贈紅茶餅或以10元購買原價30
元的麥片1盒。受塑化劑風波影響台灣貨滯銷，參展
商今天計劃將原價20元5包的台式果醋減價至20元6
包。不少參展商均表示，今屆生意比上屆理想，預測
營業額升10%至30%不等。

原價30元麥片賣10元
美食博覽今日閉幕，參展商「要錢不要貨」，正是

市民「掃平貨」的良機。東洪國際經理馬先生表示，
雖然生意比去年上升20%至30%，但截至昨午仍有近
半存貨未清，計劃今天減價促銷燕麥片和黑豆，由
110元3盒減至100元3盒，更可以10元優惠價購買原價
30元的麥片1盒，或者獲贈散裝紅茶餅。

香港食品商務有限公司經理余先生則表示，受塑化
劑風波影響，港人對台灣食品的信心仍未完全恢復，
台貨滯銷，台式果醋和台灣牛軋糖銷量跌70%之多，
每盒原售15元的台製朱古力已於前日減至10元，今天
台式果醋售價將會由20元5包減至20元6包，15元1包的
台灣牛軋糖亦會減價。

已開箱貨必減價促銷
金龍食品貿易負責人詹小姐表示，因已「開箱」的

貨品不能再批發予超級市場，所以今日下午會促銷散
裝貨品，例如1款泰式麵食由50元4包減價至50元5包，
而1款原售45元5罐的火腿豬肉罐頭亦會因應銷情減
價。

今年參展商生意普遍比去年理想，安記海味總經理
潘權輝表示，展期首3天的生意比去年同期增長15%，
但內地客人流卻比去年減少10%至20%，相信與今年
較少內地旅行團組團到美食展有關。

郵署推網上付費
「投寄易」免輪候

香港文匯報訊（記者 文森）網上購物成為流
行消費模式。有見及此，香港郵政與時並進，為
貨品賣家設立「投寄易」服務。賣家可預先在網
上輸入郵件和報關資料，並繳付郵費，以及印地
址標籤，然後可到郵政局直接投寄，省卻櫃位輪
候時間。但該服務目前只限於eBay拍賣網及部分
郵政局。香港郵政計劃於未來半年內，把服務推
廣至所有拍賣網站用戶及郵局。

網上購貨後 郵差送上門
近年，愈來愈多市民於網上購物。故此，香港

郵政已推出多項相關服務：除了專為賣家而設的
「投寄易」服務外，還有針對買方的服務。香港
郵政已與團購網站合作，透過全港126間郵局作
為平台，巿民於網上購物後，可選擇在各區郵局
直接付費及取貨，或由郵差派遞「送貨上門」。
香港郵政署長張雲正接受《政府新聞網》訪問時
表示， 以郵局作為取貨及收款平台，方便未能
於特定時間留守家中簽收郵件的巿民，或不想公
開住址等私隱的消費者。

另外，智能手機日趨普及，香港郵政也與時並
進，推出智能手機應用程式。

逾八成養寵物家庭和睦
香港文匯報訊（記者　文森）近年愈來愈多市

民飼養寵物，不少人更視寵物如家人。一項調查
發現，逾80%受訪者飼養寵物後，家人之間的感
情轉好，更認為寵物為家庭帶來正能量；近半數
人將寵物視如己出，沒有生育計劃。負責調查的
機構建議港府，檢討「動物友善」政策，例如取
消公屋不准飼養寵物的政策，以及深入了解市民
寧願飼養寵物不願生育的原因。

「香港健康網絡」與刊物《My Pet寵物閑情》
於上月進行一項「養貓狗對家庭生活的影響」問
卷調查，透過網上及街頭訪問收集554名市民意
見。結果顯示，飼養寵物的人士只有不足10%是
獨居，其餘則與家人同住。逾80%受訪者認為飼
養寵物後與家人的感情有改善，他們認為寵物可
為家人帶來正能量，包括家庭氣氛愉快、寵物可
陪伴長者、教育子女愛護動物等。飼養寵物受訪
者中，近50%人表示從沒計劃生育子女。

「香港健康網絡」總監伍妙敏稱，政府應視飼
養寵物為有助推廣家庭和諧的策略之一；檢討

「動物友善」政策，如取消公屋不准飼養寵物政
策，及深入了解市民寧養寵物不願生育的原因。

謝廷駿兄等菲領館請願
香港文匯報訊（記者 文森）菲律賓人質慘劇

發生近一年，但事件責任及賠償問題至今仍未解
決。數名倖存者包括陳國柱和李瀅銓，以及殉職
領隊謝廷駿兄長謝志堅，昨晨到菲律賓駐港領事
館請願，要求菲律賓就事件正式道歉及賠償，確
保不會再發生同類事件。他們本月21日（周日）
將前往馬尼拉進行路祭，並希望會見菲國總統阿
基諾三世。而他們今日則會與保安局官員會面，
尋求港府及中央政府的外交協助。

促道歉賠償 盼見菲總統
數名生還團員與死者家屬，昨日到金鐘菲律賓

駐港領事館請願。他們先拉起一幅寫有「公義未
能彰顯」的橫額，再遞交一封轉交阿基諾三世的
請願信。其後，他們與副總領事會面。謝志堅表
示，信中提出4個要求，除了要求菲律賓就事件
正式道歉、作出合理賠償和向事件中失職官員問
責外，亦要求作出改善措施，保障港人到當地旅
遊的安全。他們將於本月21日，到馬尼拉黎剎紀
念公園進行路祭，並希望會見阿基諾三世。

醫療事故苦主家屬
促改善投訴機制

香 港 文 匯 報 訊

（記者　文森）香港
公私營醫院的醫療
事故不時發生，一
批苦主及家屬昨日
遊行至中環政府總
部，投訴醫療失誤
導 致 他 們 身 心 受
損 ， 以 及 痛 失 至
親；又不滿醫院的
投訴機制「醫醫相
衛」，若訴諸法律，
家屬必須提出充分
理據，例如聘用醫

學專家撰寫報告，涉及巨額費用，部分人因無力
負擔，無法申請法援控告涉事醫院和醫生，他們
促請當局改善醫院投訴機制及法援制度。

6、7名醫療失誤的受害人及家屬透過網上號
召，昨日遊行至中環政府總部，促請當局改善醫
院投訴機制及法援制度。羅先生表示，79歲的老
父在2008年10月因出現中風症狀，到瑪麗醫院求
診及留院觀察。留院2日後羅先生探望父親，發
現他嘔吐症狀加劇，遂向護士求助，但護士稱醫
生正忙於處理新症，拒絕急召醫生；其後羅父右
大腿和腹部劇痛，護士亦沒有理會。同日羅父情
況惡化，經搶救後不治。羅先生指摘醫生、護士
及院方失職，但死因庭卻裁定羅父「死於自
然」。羅先生因無力支付醫學專家的酬金，又無
法援，惟有循民事途徑控告有關醫護及醫院。

民建聯上月19日至本月2日以客戶身份
致電香港20家銀行的信用卡客戶熱線，
其中5家(25%)銀行表示，在客戶確認新
卡後，未到期的信用卡仍有簽帳及提款
功能。另方面，民建聯經濟發展事務副
發言人陳仲翔指出，其中一家銀行設有
一款「八達通信用卡」，民建聯先後向銀
行、八達通卡公司及港鐵查詢，如何確
保舊卡的八達通功能在確認新卡後妥善
終止，但所有機構均無法明確解答。陳
仲翔說：「該銀行的客戶熱線經理更指
出，連她本人亦不清楚怎樣才算銷毀信
用卡的八達通功能，但同意銀行需向市
民提供更多處理舊卡的資訊。」

剪卡角僅部分功能失效
民建聯以該款八達通信用卡進行測

試，按一般市民習慣剪掉信用卡一角，
發現該卡的八達通功能已失效，卻能成
功進行網上購物。

根據金管局數字顯示，截至今年首
季，香港市面流通的信用卡達1,560萬
張，按年上升6.1%。民建聯指出，一般
信用卡有效期3至5年，平均約4年，以此
推算，每年約有近400萬張卡到期。民建
聯引述金管局書面回覆指，雖然並無就
銀行信用卡確認新卡程序發出相關指
引，但根據監管政策手冊有關信用卡業

務的章節，該局已要求發卡銀行制定確
保信用卡安全的措施。

李慧 促金管局發指引
李慧 表示，不少市民可能不清楚確

認新卡後，舊卡仍有效，隨便棄置或令
不法之徒有機可乘。她要求金管局發出

相關指引，又建議銀行在確認新卡的電
話語音系統上，加入提醒持卡人如何處
理舊卡的資訊，並在分行內設置舊卡安
全回收箱。消委會表示，暫未曾接獲有
關確認新卡後，舊卡被人不法使用的投
訴；有關信用卡的投訴，主要涉及推銷
手法。

香港文匯報訊（記者　聶曉輝）信用卡消費已成為港人的生活模

式之一，數據顯示每名港人平均擁有逾2張信用卡。然而，市民可能

不清楚，當續卡確認新的信用卡後，仍未到期的舊卡依然有效，不

小心保存或會造成不必要的損失。民建聯一項調查發現，25%受訪

發卡銀行在客戶確認新卡後，舊卡的簽帳、提款功能仍有效，部分

甚至保存八達通功能。民建聯立法會議員李慧 建議銀行在分行內

設置舊卡回收箱，統一為客戶處理舊卡，避免舊卡被盜

用。
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■民建聯建議銀行在分行內設置舊卡安全回收箱，統一為客戶處理舊卡。
香港文匯報記者聶曉輝 攝

■剛成立的「社福動力」，期望能以社工角色，為弱勢社群發聲，對社會發放正
能量。

■美食博覽人山人海，不少參展商均表示今年營業額比去年升10%至30%不等。
香港文匯報記者劉國權 攝

■這位女士昨日逛美食博覽，選購了不少食
品，滿載而歸。 香港文匯報記者劉國權 攝

■市民在美
食博覽上享
受 免 費 試
食。
香港文匯報

記者
劉國權 攝

■不少參展商表示最後1日會減價，吸引市
民購買。 香港文匯報記者劉國權 攝

■在美食博覽上展銷的菌類食品亦頗受歡
迎。 香港文匯報記者劉國權 攝

■羅先生因不獲批法援，
無法控告有關醫生、護士
和醫院。 香港文匯報

記者曾偉龍 攝


